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E5_B9_B4_E7_A0_94_E7_c73_647998.htm 知识储备和就业压力

导致考研人数大增 “坐在教室里复习的时候，发现周围全是

在准备考研的人。”大三时做过考研秘书的河池学院中文系

大四学生蔡三锋对我们 说，“2009年考研之前，我在系里为

大四要考研的同学做一些服务工作，那时候教室里准备考研

的人不是很多，等到今年我自己准备考研的时候，同样一间

教室里，看考研书的人比去年多了很多。” “大多数想考研

的学生对自身的潜力以及发展需求还是有明确定位的。”河

池学院副院长郎耀秀说，“今年学院报考研究生的学生占本

科毕业生的比例是16．4%，创历史新高，继续学习的渴望和

对就业的期望，是学生选择考研的主要原因。” 在经历

了2006年到2009年考研规模趋于稳定的历程后，今年全国各

地报考人数的增幅都比较明显。根据北京教育考试院发布的

数据，2010年全国共有25万多名考生报考北京高校及科研院

所的硕士研究生，比2009年增加14.6%，超过了全国的增长率

。据了解，今年报考上海高校及科研院所的硕士研究生人数

也比2009年增加近10%。今年在浙江报名并参加硕士研究生考

试的总人数为3.6万余人，比2009年增加14.3%。 对此，业内专

家解释，今年考研人数的迅猛增长，主要是因为受到金融危

机的影响，就业形势不容乐观，面对就业压力，考研仍是大

量高校毕业生的选择。大连理工大学研究生院副院长宋丹告

诉我们 ：“今年报考我校硕士研究生的学生比去年增加

了3000多人，据我们了解，主要原因还是由于国际金融危机



的影响，使各国就业状况都不太理想，中国也不例外，尽管

当前经济形势正在好转，但是毕竟会有滞后的现象，所以，

学生选择考研多读几年书，一方面有增加知识储备的需要，

加强就业竞争力，另一方面也可以暂缓就业压力。” 全日制

专业学位研究生扩招成为新的关注点 与往年相比，今年研究

生招考有一个新的趋势引起了广泛关注，那就是全日制专业

学位硕士研究生的扩招，专业学位研究生报考人数明显增多

。 根据教育部的要求，2010年凡经国务院学位委员会批准设

立的专业学位类别和领域均可安排招生，分别确定招生单位

招收学术型和专业学位研究生的规模；新增招生计划主要用

于全日制专业学位研究生招生；各具有专业学位授权的招生

单位应以2009年为基数，按一定比例减少学术型招生人数，

调减出的部分全部用于增加专业学位研究生招生。 此举被认

为是国家为调整优化研究生教育结构，积极稳妥地推动我国

硕士研究生教育从以培养学术型人才为主，向以培养应用型

人才为主的战略性转变而采取的重大措施。 我们 从山东大学

获悉，该校制定的2010年研究生招生计划中，专业学位硕士

约占20%。为吸引更多优秀应届毕业生报考专业学位硕士，

学校对报考专业学位硕士的应届毕业生实行了与报考学术型

硕士享受同等待遇，即优秀考生可以享受计划内招生待遇。 

山东大学研究生院副院长张文玺说：“由于我国经济社会的

快速发展，经济结构正处于调整和转型时期，职业分化越来

越细，职业种类越来越多，技术含量越来越高，社会在管理

、工程、建筑、法律等专业领域对高级专门人才的需求越来

越强烈，而专业学位教育具有职业性、复合性、应用性的特

征，必须使硕士研究生培养更加全面地满足社会的需求，因



此专业学位研究生培养的规模必须有较大的发展。” 为了提

高专业学位研究生的吸引力，教育部今年在完善专业学位研

究生招生考试制度方面也采取了多项措施。比如，从今年起

实行推荐优秀应届本科毕业生攻读专业学位研究生的制度，

整体上采取“分列招生计划、分类报名考试、分别确定录取

标准”的招生考试模式等。 选学术型还是专业型关键看自身

定位 被保送到工程硕士工业设计专业的北京理工大学大四学

生路昊彤和周杰，没想到自己成为学校历史上第一批专业学

位研究生推免生。 “其实，对于学术型研究生还是专业型研

究生，我并不了解。”路昊彤坦言，“当得知可以保送专业

学位研究生时，我有点茫然，后来老师给我们介绍了两者的

不同，我才觉得专业学位研究生更符合我的定位，偏重于实

践性，两年学制，通过大量实习，我的实践动手能力会更强

。” “选择学术型还是专业型研究生，关键看是否适合自己

的发展方向。”周杰告诉我们 ，“如果不想做研究，还非要

去读学术型研究生，反而是浪费教育资源，专业学位研究生

对自己以后的就业、适应市场发展更有好处。” 和路昊彤、

周杰的选择不同，山东大学法学院大四学生邢珊珊，则是放

弃了学校保送自己到法律硕士专业学位学习的名额，选择报

考清华大学法学院。“我觉得法律硕士主要是为本科非法律

专业的学生开设的，而我希望在学术上能够更进一步，再上

专业学位研究生就没啥意思了。”邢珊珊这样说。 我们 从北

京理工大学了解到，按照教育部的规定，该校今年保送了一

批应届生读全日制专业学位研究生，不过比例还不高，占保

送生总数不到两成。北理工研究生院副院长肖文英分析说：

“以前专业学位主要面向在职人员，只有学位没有学历，因



而人们更倾向于选择学术型研究生。现在，新增的全日制专

业学位，虽然有学历有学位，应届生也可以报考，但受传统

观念的影响，同时由于是新事物，还没有看到全日制专业学

位研究生的发展结果如何。因此，无论是应届考生还是社会

，对全日制专业学位还要有一个认识的过程。” “全日制专

业学位研究生有其自身的优势，在培养上更强调与行业、企

业的需要相结合。”肖文英认为，“这能很好地解决高校人

才培养与社会需求脱节的问题，因而学生就业的认可度更高

。随着国家支持力度、配套政策的加强和完善，学校肯定要

加大专业学位研究生培养的比例，这也是符合国际发展趋势
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